

KARLSRUHE \*.



FT sind, wie man sagt, die stillen Haushaltungen, die weniger als andere besprochen werden, die glücklicheren, und leisten eben so viel, ja verhältnismäßig mehr als diese: ihnen gleicht Karlsruhe, und überhaupt Baden, in vieler Hinsicht, und besonders in Beziehung auf Kunst. So ist z. B. gewiss Wenigen bekannt, daß in Baden durch Mitwirkung des jetzigen Galerie-Directors K. Frommel der frühest Kunstverein Deutschlands im Jahre 1818 gestiftet wurde, welcher sich auch sofort der Protection des jetzt regierenden Großherzogs, damaligen Markgrafen, zu erfreuen hatte; und daß dieser früher als irgendwo in Deutschland wieder erwachte Kunstsinn weder eine vorübergehende Stimmung Einzelner, noch ein bloß contemplativer war, dürfte das mit jedem Deutschen

\* Dieses ganze Kapitel, geschrieben im Jahre 1837, ist das Werk eines Einwohners von Karlsruhe.